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校舍平租免租變相公帑津貼 當局將設專組訂指引

教資會揭院校自資課程「混賬」

修讀博士課 英美大不同

擬「集資」3,000萬 推院校國際化

香港文匯報訊（記者 馮晉研）家長趨之若鶩的名牌私立小學
拔萃女小學被指以筆試形式甄選小一學生，涉嫌違反教育局指
引。校方昨否認需要幼童「寫字作答」，但有參與該校首輪面試
的申請者指，面試時需寫中文全名和在選擇題上選「數目字」，
聽完老師的英文故事後再用英語寫出來，與校方說法不符。有家
長指，不清楚學校有否違規，認為設筆試會比其他學校的面試難
度更高，亦有家長指每校均有本身的取錄要求，愛寫字的小朋友
有優勢，不擔心小朋友難以應付。教育局表示，會跟進事件。

面試須筆試 中英文兼備
拔萃女小學今年吸引了2,800人申請升讀明年小一，昨日有大

批申請人獲學校邀約首輪面試。仍是幼稚園學生的鄭卓瑤表
示，面試約一小時，8人分兩組面試，她要寫上中文全名、講英
語故事、填選擇題，試題問及圖中「有幾多隻兔子」，學童需寫
上「數目字」。面試期間，她曾玩拍球和砌圖，認為砌圖難過寫
字。其母劉小姐指，考筆試有好有壞，小朋友愛寫字或佔優，
但不愛寫字的小朋友或會反感。
另一名家長羅小姐指，每校均有其取錄要求，筆試無分難與

不難，只有是否合適。其女兒指，老師用英文講故事，她要用
筆寫英文作答。另有學童指，面試時需回答3題至4題英語選擇
題。家長鄭先生指，曾聽聞學校要筆試，但不清楚是否違規，

「現在五六歲的小朋友寫字沒有問題」，其女兒2歲起已參加中英文訓練
班，平日也愛寫字，相信問題不大。

校方拒評約見考生內容
拔萃女小學回應傳媒查詢時表示，申請人數眾多，校方首輪約見以小組

形式進行，以了解小朋友的基本聽說和思維能力，並不需要寫字作答，校
方現時仍在約見考生，不便評論約見內容，以示公平。
教育局發言人表示，每年均向連同直資及私立學校在內的學校發出指

引，學校不可以測驗或考試方式來甄選小一學生，如考驗兒童的課本知識
等。局方會跟進有關學校的安排。
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香港文匯報訊（記者　鄭伊莎）幼稚園搶學額潮持續，
不少緊張家長為子女1人報讀6間至7間學校，造成「學額
不足」假象。其中北區多間幼稚園門外，昨日便出現長長
人龍，大批家長輪候索取報名表，當中包括本地及內地家
長。教育局局長吳克儉呼籲家長毋須過分緊張，強調現時
全港幼稚園適齡學童只佔學額總數約七成，總剩餘空缺有
達7.3萬個。但他亦表示，會與學界商討如何優化申請學位
過程，包括是否可以網上登記，紓緩大量家長排隊報名壓
力。他並提醒家長應顧及子女面試的壓力，不要報讀過多
幼稚園。

多間幼園現排隊潮

在上水的鳳溪幼稚園今日會公布派表安排，但昨日已有
逾200人到校門外霸佔位置，希望盡快取得報名表，需要

警方到場維持秩序，該校今年特別要求取表者出示兒童的
香港出世紙。同區的惠州幼稚園則於明日派表，但已有不
少居住內地的家長提早前來排隊，當中有家長表示雖然已
取得數份表格仍不放心。兩間幼稚園均提醒家長未到派表
日，毋須提早霸佔位置。而屯門、粉嶺幼稚園亦有出現排
長龍情況。另多區部分學校也盛傳有中介及排隊黨出現。

與學界研改善申請過程

對近日各區接連出現家長人龍搶報幼稚園，吳克儉昨出
席活動時回應指，現時本港幼稚園學額有達24.1萬個，而
適齡學童有約16.8萬個，只佔總供應量約七成，因此有足
夠學位讓學童入讀，呼籲家長毋須太擔心。對於有幼稚園
派表數量不足，他指局方已與個別幼稚園聯絡，並給予意
見，幼稚園亦已即時作出改善。他表示，當局會盡快與學

界研究如何改善申請學位的過程，包括可否透過網上登
記，以及表格派發的模式等，以紓緩大量家長排隊索取報
名表的情況。

多番面試反添小孩壓力

對於不少家長為子女向六七間幼稚園登記，他表示，在
學券制下，大部分幼稚園的質素均有保證，家長毋須過分
緊張。他舉例，有家長帶小孩到數間幼稚園面試，完成第
三個面試後，該名小孩對此感困惑，詢問家長是否其面試
表現不佳，需要再面試多間。他重申家長實不應讓子女承
受太大壓力。
被問及會否考慮統一派位，他表示，香港的幼稚園均是

私人辦學的，一向行之有效，政府尊重學校自行收生的自
由度。

■吳克儉表示，會與學界商討如

何優化申請學位過程，包括是否

可以網上登記，紓緩家長排隊報

名壓力。 曾慶威攝

幼園剩位7.3萬 吳克儉籲家長勿太緊張

負笈劍橋之博士篇

要申請到劍橋大學修讀博士，一般在每年3月尾前
就要填好研究生申請表格，當中必須列明欲申請的學
科部門、指導教授的姓名、博士研究的題目以及學費
資金來源。
大家可能有所不知，英國和美國在修讀博士上有以

下幾項分別：
1.美國教授找來的研究資金，很多時已包括聘請博士生研究員的薪金，因此

教授與博士生除有師生關係外，幾乎也是僱主和僱員的關係；但英國的博士生
一般領取獎學金，包括學費和生活費用，故與教授只是師生關係。
2.在英國修讀博士毋須先擁有碩士學位，可完成學士學位後，直接開始進

行研究；但美國一般要求學生先讀碩士學位（兩年時間）或已擁有碩士學
位。
3.把研究成果總結寫成論文後，還須通過最後一關，即為論文抗辯，英國

稱為Viva，一般由兩名教授（一位是校外的；另一位是校內的，但非指導教
授）主持，他們會在約2小時至4小時裡與申請者辯論研究成果和假設，反思
論文的思維是否全面。而美國稱為Defense，可能是在一個公開場合，誰都可
以參與，因此壓力更大。

首年撰報告交代 過關始成博研生

另外，申請時若已與指導教授接觸和溝通，有助研究題目達成共識，但研究
題目有時亦需靈活改動。在劍橋第一年的研究生，必須在年尾撰寫一份周年報
告，介紹首年得到甚麼啟示或突破、是否已確定研究題目等。這是第一關，不
易過；而成功通過後就可正式註冊為博士研究生，但往後的路仍很漫長。
在英國讀博士，預期需要最少3年時間，所以寫論文的籠統標準和基本要

求是，一個盡責的研究生經過3年努力而應能做到的事情。當中的研究是否
有突破性，需由教授決定。而博士生的研究精神在於尋求新領域，繼往開
來。事實上，3年並非一個硬性規定的限期，超時完成是很平常的事。
最後，在進行研究的幾年裡，通常會在國際學術雜誌和學術研討會議發表

一些文章，並與來自世界各地的研究員交流，這是一件賞心樂事。
■陳志邦博士迪思顧問與伯樂創建投資的創辦人

作者簡介：獲英女皇頒發數學金章獎，劍橋大學學士、碩士及博士學位。

著作包括《八載劍橋》等。 （標題和小題為編者所加）
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香港文匯報訊（記者　高鈺）除報告8大自資
部門及相關課程的賬目問題外，教資會昨日亦
透露，擬與教育局及8大院校「集資」3,000萬
元，推動本地院校國際化，當中的1,800萬元會
用於資助清貧學生離港進行交流活動，地點不
限，每名學生可獲得最多1.5萬元資助，即最少
有1,200人受惠，估計最快明年可以落實。

助貧生離港交流 上限1.5萬

教資會委員徐林倩麗表示，成功申請學資處
的學生資助及貸款的8大學生，均符合有關交流
資助計劃資格。
據了解，院校在審批學生申請時，會依據學

資處過往批出的資助及貸款紀錄，亦會考慮學
生交流地點的遠近，最高上限是1.5萬元，而上
述1,800萬元撥款，亦非由8大院校均分，而是
按每校有經濟支援需要學生的比例而劃分。
教資會主席鄭維新表示，要推動校園國際

化，除了資助學生交流，教資會於2013/14學年
亦會資助由學生主導、鼓勵多元文化融合的項
目或計劃；也會投放部分新增款項於國際教育
博覽會中設香港館，推廣香港高等教育。另為
方便非本地生查找來港升學訊息，教資會擬設
立跨院校互聯網搜尋器，當中有院校及個別科
目的世界排名資料、課程詳情。
教資會表示，已在8月初向8大院校公布有關

的資訊，在未來2年，院校將與教資會一同推展
各項措施。

另斥8,200萬優化院校

另一方面，教資會、教育局及院校亦擬斥資
8,200萬元，推動院校引入新教學法、課程發展
和學習環境等的主題項目、舉辦與教學有關的
聯校論壇、及協助教師專業發展的活動。
就城大積極籌辦獸醫學院一事，鄭維新表

示，教資會於本年1月的會議已經通過成立工作
小組審視城大的建議書，小組已於7月召開會
議，現時正草擬報告書，待進一步討論後，估
計於本年年底前提交報告。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩、高鈺）現時8大院校

均設有大量自資課程及活動，包括本部學系的自資碩士及

附屬社區學院的副學位等，有關課程涉及本部教師人手及

校園設施，外間一直質疑當中的賬目有否計清。教資會轄

下財務工作小組經超過兩年檢討，昨日發表《財務工作小

組報告》，多角度揭露資助院校自資活動「混賬」情況：

有院校提供校舍予自資課程上課，卻出現免租、14年不

加租或八折租金等「優惠」，亦有院校回收員工成本時，

撇除教職員福利及假期等，明益自資部門。報告要求各院

校全面檢視各項成本計算方式，而教資會亦會年內成立專

責小組，為院校就「算賬問題」制訂具體指引。

教資會主席鄭維新昨日聯同教資會財務工作小組

召集人雷添良、教資會委員徐林倩麗及秘書長

安禮治會見記者，交代該會的最近工作情況。就社

會關注資助大學與轄下自資院校之間未有清楚攤分

成本，及財務透明度不足等問題，教資會於2011年

成立了財務工作小組就此作出檢討，並已完成報

告。

教職員劃一價 學系薪酬有「走盞」

長達71頁的《報告》透露，現時8大院校自資課程

學生單位成本只為12.5萬元，遠較資助課程24.7萬元

為少。有關情況或與8大在向自資部門收回成本時種

種「混賬」情況相關。《報告》顯示，有院校向自

資部門提供課室，但「14年沒有調整時租金額」；

有院校更直接提供八折租金優惠；亦有院校稱因大

學沒有就校園付租，所以租金「並非須予考慮的成

本項目」，做法和理由都五花八門。但結果均令自資

活動受惠，變相令公帑資源津貼了自資活動。

此外，在教學人員的編排上，部分院校亦向自資

部門提供不同「折扣優惠」。有院校在計算時撇除教

職員的福利等因素，以致未有「收回全部成本」；

有院校不理教職員支薪12個月，只以10個月的「教

學時間」當作成本；亦有院校不論教職員的職級或

薪酬都收取「劃一價」，做法含糊；有院校亦容許學

系自選計算方法，令不同學系有機會「走盞」。

鄭維新：成本攤分財政透明需改善

鄭維新表示，財務小組雖未有發現院校在財務管

治上「有重大問題」，但直言在成本攤分及財政透明

度上需要改善。雷添良補充稱，大學所設定的收回

成本比例，應按最新情況重新釐訂；小組又發現，

各校的收回成本安排不一，有院校用上「邊際成本

法」計算，「但我們認為應將全部支出去計算比較

可取，這樣可更反映實況」。

《報告》又建議，應用「適當而一致的方法」去

攤分資助及自資活動成本，又指教資會希望在今年

內成立專責小組，檢視成本攤分之建議，並會參考

英國現行做法，引入「透明為本計算成本法」，為院

校制訂具體指引。而教資會亦會考慮強制院校按撥

款來源將編制分部報告，並公開予公眾查閱。

大學校長會召集人唐偉章回應指，校長會對報告

表示歡迎，各院校對良好管治相當重視，希望可以

訂立一套會計方法及成本分攤機制，既符合教資會

撥款原則，也能夠讓資助課程與自資課程產生協同

效應，從而推動高等教育的可持續發展。

自資課程成本計算問題
按自資收入比例收取「間接費用」

■按自資課程學費及受歡迎程度不同，「間接費用」亦出現「海鮮價」情況，教資會

稱「無法理解」

■有院校行政部門原應向自資活動收取27%「間接費用」，但實際只收得當中三分之二

（18%）

■自資研究項目只收取15%「間接費用」，較自資課程20%至30%少

校舍/教學空間成本

■以時租向自資部門收取費用，但直至去年6月，共14年沒加租

■只向自資部門及本部自資課程收取八折租金

■稱「間接費用」已包括教學空間成本，不向本部自資課程收取額外租金

■稱因晚間自資課程不妨礙政府資助項目，免收設施費及租金

收回員工成本

■計算時撇除教職員福利及假期等因素，未達「收回全部成本」原則

■採「邊際成本」方式，每年以10個月為基礎計算員工成本，變相向自資部門/課程提

供優惠

■按教職員平均薪酬收取，漠視教學人員實質職級及薪酬差異

■容許學系自訂計算方法，有機會收取較低費用

資料來源：教資會《財務工作小組報告》 製表：香港文匯報記者　任智鵬

■鄭維新(左二)及雷添良(左三)表示，教資會未有發現院校在財務管治上有重大問題，但在成

本攤分及財政透明度上有改善空間。 高鈺攝

■長達71頁的《報告》透露，現時8大院校自資課程學生單位成本只為12.5萬

元，遠較資助課程24.7萬元為少。 資料圖片

■梁小姐(左)透露從上屆升讀

學校的家長口中知道（要筆

試）。 馮晉研攝

■劉小姐(右)認為，筆試有好有

壞，小朋友愛寫字或佔優。

香港文匯報記者馮晉研攝


